
Comissão Intergestores Bipartite de Assistência Social de Santa Catarina (CIB-1 

SC-AS). Aos trinta e um dias do mês de outubro de dois mil e dezenove, às treze horas 2 

e trinta minutos, no de Centro de Cultura e Eventos Plínio Arlindo de Nes – Sala 3 

Agostinho, Rua Assis Brasil, 20 D, Centro, Chapecó - SC, CEP: 89801-222, realizou-se 4 

a Sétima reunião plenária ordinária da Comissão Intergestores Bipartite da Assistência 5 

Social (CIB-AS-SC) com a presença e composição da mesa, com os membros: 6 

representantes da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social (SDS/SC): Maria 7 

Elisa da Silveira de Caro (titular e Coordenadora da CIB/SC); Alexandre Argolo Messa 8 

Sampaio (titular e Diretor Estadual de Assistência Social), Luciane Natalícia dos Passos 9 

(titular e Gerente de Gestão do Sistema Único de Assistência Social), e representantes 10 

do Colegiado Estadual de Gestores Municipais de Assistência Social 11 

(COEGEMAS/SC), Magno Rafael de Borba Muñoz (titular e Presidente do 12 

COEGEMAS), Bianca Bubiani Machado (suplente e gestora do município de 13 

Tijucas/SC) e Wagner Ferreira de Oliveira (titular e gestor do município de Joinville). 14 

Ainda participaram da mesa, o Prefeito municipal de Chapecó o Sr. Luciano José 15 

Buligon, Prefeito municipal de Nova Itaberaba, o Sr. Marciano Mauro Pagliarini. 16 

Estavam presentes também, gestores e técnicos municipais, representantes da câmara 17 

técnica, associações de municípios, Conselhos, bem como o Conselho Estadual de 18 

Assistência Social (CEAS) representado por sua Presidente Luciane Natalícia dos 19 

Passos. Foram distribuídas lembranças confeccionadas pelos indígenas da aldeia 20 

Condá. Em seguida foi dada a palavra ao Prefeito de Chapecó que saudou a todos 21 

(as), desejando uma tarde produtiva  de trabalho, citando a importância da reunião e de 22 

uma política integradora. Fez referência especial à Secretária Estadual Sra. Maria 23 

Elisa, que estava como representante do Governador do Estado, citou ainda, a 24 

Presença do Prefeito de Nova Itabira. Desejou a todos boas vindas. Disse que a 25 

Política e seus desafios se apresentam, não só, no Brasil, bem como no mundo, ela 26 

está calcada na desconfiança da população nos governos. Que as ideologias, são 27 

importantes para o embate político e para a escolha e apresentação dos políticos. 28 

Depois de passadas as eleições, o que importa é o Eleito estabelecer uma política de 29 

governo de aproximação e acima de tudo, de confiança com os governados. Afirmou 30 

que o grande desafio é que assuntos como corrupção e tantos outros, não são só 31 

nossos, são do mundo inteiro, se faz necessário estabelecer com os  representados 32 

uma relação de confiança. Afirmou que a relação de confiança é entender o que a 33 

cidade precisa e quais políticas que realmente são necessárias que a Prefeitura se 34 

dedique. Entende que quatro políticas são os pilares de uma Prefeitura, podendo haver 35 

algumas à mais, mais que há quatro que são fundamentais e que desafiam um Prefeito 36 

que são: Saúde, Educação, Infra-estrutura ( iluminação pública, limpeza urbana, 37 

cuidado com espaços públicos) e Assistência Social.  Essas são políticas/ações que 38 

tem que ser bem realizadas, firmes para garantir a confiança dos seus governados. A 39 

política de Assistência Social está interligada com todas as outras políticas. Citou que 40 

Chapecó é a capital da agroindústria, é o lugar que mais se produz proteína animal no 41 



mundo, não somente Chapecó, como também os municípios vizinhos. Disse que por 42 

estar distante,  a região oeste, se desenvolveu a partir das suas próprias soluções, por 43 

isso possui um sentimento de associativismo muito forte, as maiores cooperativas do 44 

Estado e do Brasil estão sediadas na região Oeste. Afirmou que a região é equilibrada 45 

e sustentável e que a política de Assistência social é muito valorizada por isso. Finaliza 46 

sua fala agradecendo a todos. Posterior, houve a fala do Prefeito de Nova Itabira, Sr. 47 

Marciano Mauro Pagliarini, que agradeceu a todos(as). Afirmou que os grandes anseios 48 

da população estão na política da Assistência e que serão colhidos os frutos de todo 49 

esse trabalho que vem sendo realizado por municípios e Estado integrados. Agradeceu 50 

de estar presente e poder representar a Associação dos municípios do Oeste de SC. 51 

Agradeceu a oportunidade de poder levar para seu município o debate que iria ocorrer 52 

ao longo da tarde. A palavra passou à Secretária de Estado da Assistência Social  53 

Maria Elisa da Silveira de Caro, que cumprimentou a todos (as) e agradeceu a acolhida 54 

dos municípios, dizendo que foi extraordinária. Afirmou que quando os prefeitos 55 

compreendem o trabalho da política da Assistência Social, o processo e avanço da 56 

mesma se torna mais fácil. Afirma que a Região está no caminho certo e que se 57 

surpreendeu com o entusiasmo com que todos os trabalhadores do SUAS atuam na 58 

região. Que este entusiasmo é muito importante na implementação da Política. 59 

Agradece a todas as equipes com que teve contato nas visitas técnicas. Afirmou que é 60 

necessário ter clareza que tudo que é feito, que a Política de Assistência Social, é a 61 

prevenção e isto significa investimento, que na Assistência não há custeio, que o 62 

recurso e apoio são um passo antes, para não se criar demandas para as demais 63 

políticas públicas (Educação, Justiça, Segurança Pública, Saúde). Finaliza 64 

agradecendo a presença de todos. O Sr. Magno Rafael de Borba Muñoz, Presidente do 65 

COEGEMAS agradeceu a presença de todos, agradeceu a participação da região em 66 

todos os eventos que são realizados, mesmo distantes das cidades de origem e 67 

desejou uma ótima tarde de trabalho para todos.  Dando sequência à reunião, o Diretor 68 

da Assistência Social Alexandre Sampaio, fez à leitura de convocação do Edital de nº 69 

07/2019 da Comissão Bipartite da Assistência Social, bem como dos seus membros e 70 

logo em seguida fez a apreciação e aprovação da pauta com os seguintes pontos: 1º. 71 

Verificação da presença e da existência de quórum, confirmado; 2º. Apresentação, 72 

apreciação e aprovação da pauta, foi informado que a pauta havia sido encaminhada 73 

a todos os interessados anteriormente, aberta para aprovação da Pauta, a mesma foi 74 

aprovada pelo COEGEMAS; 3º. Apreciação e aprovação da ata da reunião plenária 75 

anterior com o conteúdo de acordo; 4º. Matéria de discussão:  - RMA (Registro 76 

Mensal de Atendimento): Sra. Luciane Passos reforçou a importância do RMA ser 77 

preenchido pelos municípios, porém não há mais necessidade dos municípios 78 

mandarem os dados do RMA para o Estado, pois a solicitação do Estado era somente 79 

de setembro de 2018 a setembro de 2019, para obter informações a respeito dos 80 

atendimentos da Proteção Social Especial, realizados nos órgão gestores municipais. 81 

Ressaltou a importância do RMA continuar a ser enviado para o MDS.  - 82 



Cofinanciamento 2019: O Sr. Alexandre Sampaio informou que dos 295 (duzentos e 83 

noventa e cinco) municípios catarinenses, 291 (duzentos e noventa e um) estavam 84 

aptos à receber o cofinanciamento, 284 (duzentos e oitenta e quatro) municípios se 85 

habilitaram. No dia 18/10/2019 foram depositadas as parcelas referentes ao que foi 86 

pactuado a ser recebido no mês de setembro e novembro, sendo as duas parcelas 87 

somadas e pagas juntas no mês de outubro. Afirma que de um modo geral, o processo 88 

de repasse dos recursos foi exitoso, havendo algumas dificuldades em relação à conta 89 

bancária de sete municípios. Sampaio explicou ainda, que o Estado está trabalhando 90 

para que a próxima parcela (última parcela) seja depositada em 18/11/2019, 91 

adiantando assim, a parcela de dezembro/2019. Será feito o repasse de R$ 92 

2.935.896,93 (Dois milhões, novecentos e trinta e cinco mil, oitocentos e noventa e seis 93 

reais e noventa e três centavos. Sampaio propõe que para o ano de 2020 o processo 94 

seja aprimorado, que a habilitação dos municípios seja independente do processo de 95 

repasse dos recursos. Assim os municípios podem se preparar (habilitar) para receber 96 

o recurso desde o começo do ano, pois já sabem quais são as documentações 97 

necessárias para se habilitarem, sugere que se separe a habilitação, da recepção de 98 

recursos. Desta forma acredita que será possível agilizar o processo de 99 

cofinanciamento. Outra questão a ser discutida deve ser a quantidade de recurso que 100 

será pactuado. Foi aberto à manifestação dos participantes, o Sr. André de Jaraguá do 101 

Sul fez a solicitação de que os municípios pudessem entregar a documentação de 102 

forma digitalizada para facilitar a entrega de forma mais segura. Sampaio informou que 103 

o Estado já havia pensado nisso e que estarão trabalhando para que essa possibilidade 104 

seja viável para o ano que vem. - SFCV (Serviço de Convivência e fortalecimento de 105 

Vínculo): Quanto aos questionamentos dos municípios em relação a possibilidade de 106 

os Serviços fecharem durante o período de férias, a Sra. Luciane informou que foi 107 

elaborado um Informe Técnico (Informe DIAS n° 47/2019) da Diretoria de Assistência 108 

Social, com base nas orientações técnicas repassadas pelo Ministério da Cidadania 109 

(MC), informando que os serviços da proteção social básica devem ser continuados, 110 

não devem ter interrupções em períodos de férias. Sr. Magno sugere que seja retirado 111 

do Informe Técnico a orientação de ser contratado um profissional de Serviço Social 112 

para trabalhar as 10 (dez) horas excedentes na carga horária. Informou que cada 113 

município tem suas necessidades e suas formas de organização e que tal sugestão 114 

pode ocasionar à obrigatoriedade de contratação de mais profissionais, o que é 115 

impossível para a realidade de muitos municípios. Alguns municípios se manifestaram 116 

que não haviam recebido o Informe Técnico. O que ficou acordado que seria reenviado 117 

para os emails dos municípios e seria também disponibilizado no site da Secretaria do 118 

Estado de Desenvolvimento Social, aba Assistência Social. Com relação aos emails 119 

dos municípios foi solicitado aos mesmos que mantenham seus emails atualizados no 120 

CadSUAS e junto às Associações de Municípios, para que as informações sejam 121 

enviadas corretamente. Ficou acordado que será retirado do Informe Técnico a 122 

contratação de mais um técnico com carga horária de dez horas. A Secretária da 123 



Assistência Social  chamou atenção, lembrando que o calendário da Assistência Social, 124 

não é o mesmo e nem deve ser seguido o calendário da Educação e ainda que quando 125 

o Estado expede um Informe Técnico não há a obrigatoriedade de ser cumprido. 126 

Salientou que o que não pode ocorrer é que o Serviço seja fechado sendo que há 127 

crianças para serem atendidas, chamou atenção de que os Serviços na Assistência 128 

Social são contínuos. - CEAS (Conselho Estadual de Assistência Social), Sampaio 129 

informa que foi Presidente na Gestão de 04/04/2019 à 15/10/2019 e que a partir desta 130 

data assumiu a Presidência do Conselho a Sra. Luciane Natalícia dos Passos, que 131 

estará na presidência até 04/07/2020. Sra. Luciane informou que estará a disposição 132 

de todos no Conselho, e informou que ocorrerá a 12ª Conferência de Assistência Social 133 

nos dias 11 e 12 de novembro de 2019, na ALESC (Assembleia Legislativa de Sta. 134 

Catarina), informou que já foram enviados Informes à respeito da 12ª Conferência e 135 

trouxe o Informe 06 que reforça a data e trás a programação para conhecimento de 136 

todos. Reforça que os Delegados eleitos pelos municípios façam suas inscrições que já 137 

estão abertas desde 25/10/2019 á 01/11/2019. Neste informe também foram colocadas 138 

sugestões de hospedagem conforme havia sido solicitado. Em relação ao custeio e 139 

despesas com os delegados, informou como já havia sido dito no informe 05, que os 140 

municípios podem usar para esta etapa estadual os recursos do IGD SUAS e IGD 141 

Bolsa Família, com justificativa da participação social no SUAS, no momento em que 142 

forem justificar a utilização dos recursos para esse fim. Os recursos com as despesas 143 

para participação na Conferência será de responsabilidade dos municípios.  5º. 144 

Informes: Informou-se de que os informes já haviam sido enviados juntamente com o 145 

Edital n° 07 de convocação da CIB. Portanto somente seriam abordados alguns pontos: 146 

• Doações de Veículos: Foram encaminhados os processos SST 2921/2019 (veículos 147 

Mile), SST 2616/2016 (veículos Vivace), SST 2924/2019 (veículos KA antigos) e 148 

2923/2019 (veículos Livina Master) pela Secretaria de Desenvolvimento Social – SDS à 149 

Secretaria de Administração – SEA, referentes a doação dos veículos com mais de 150 

cinco anos de uso pelos municípios. Salientou-se que os referidos veículos deverão 151 

estar rigorosamente em dia com a documentação e sem multas ativas. Aqueles que 152 

estiverem em situação irregular deverão regularizar imediatamente.  •  Construção 153 

de novos CRAS e CREAS/ Aquisição de novos veículos:  Foi elaborado pelo 154 

governo estadual o Caderno de Emendas e Projetos onde prevê a construção de novas 155 

unidades de CRAS e CREAS e aquisição de novos veículos para a política de 156 

Assistência Social. Foi criado para que os deputados estaduais e federais apresentem 157 

suas emendas para a construção das referidas unidades. Encerrados os itens de pauta, 158 

Alexandre Sampaio passou um recado a pedido da Diretoria de Direitos Humanos 159 

desta SDS, em que o Ministério Público do Trabalho informa que será realizado um 160 

curso de capacitação para Conselheiros Tutelares. O curso será de vinte horas, à 161 

distância e o período de inscrições irá até 10/11/2019. Aberto a questionamentos:  a 162 

Assistente Social Naiara, da AMNEVI trás a dificuldade que os municípios estão 163 

encontrando com o preenchimento do Censo SUAS. Afirma que o Censo está aberto, 164 



mais ao preencher, não se consegue enviar e se perdem os dados, que já foi procurado 165 

solucionar o problema no âmbito do Estado e no âmbito Federal porém sem solução e 166 

a grande preocupação é com o prazo para entrega. Sra. Luciane respondeu que o 167 

sistema de informações é do Ministério da Cidadania e que o Estado vem mantendo 168 

contato com o Ministério para resolucionar o problema sem muito sucesso, informou 169 

que os municípios devem continuar enviando suas demandas pois o Estado por meio 170 

da Gestão SUAS irá continuar em contato com o Ministério para resolver a situação. O 171 

município de Joinville informou que em contato com o Ministério, foi colocado que eles 172 

já estão cientes do problema e que estão resolvendo e informaram que a partir do dia 173 

30/10/2019 o problema estaria resolvido.  O Gerente da Assistência Social de Chapecó  174 

questionou as datas das Conferências de Políticas para as mulheres, sendo que a 175 

Secretária do Estado informou que a 5ª Conferência Nacional de Políticas para as 176 

Mulheres será nos dias 24 a 27 de novembro de 2020 e que os municípios devem 177 

realizar suas conferências municipais ou intermunicipais entre o período de 01/10/2019 178 

a 30/04/2020 e a Conferência Estadual deve ocorrer entre 01/05 a 31/07 de 2020.  6 º 179 

Encerramento: Sr. Magno, Presidente do COEGEMAS, encerrou a reunião 180 

agradecendo a todos. Parabenizou a Secretária de Estado e a equipe da DIAS, 181 

afirmando que o Estado está cumprindo com os prazos de repasse de recursos, 182 

informou que é o primeiro ano em que o Estado está cumprindo com a palavra em 183 

pactuar e repassar os recursos no mesmo ano. Isto é um mérito, apesar dos valores 184 

estarem bem abaixo do que os municípios necessitam, mas o acordado está sendo 185 

cumprido e isso é motivo de tranquilidade para os municípios. Afirmou que os 186 

momentos de visita técnica pelos municípios da região foram muito ricos e que deve-se 187 

continuar com essas experiências. Informou ainda, que a próxima reunião será em 188 

Porto Belo em 27/11/2019 e que será definido o calendário para 2020 e que nos dias 189 

28 e 29 de novembro ocorrerá o seminário de envelhecimento ativo. Para finalizar a 190 

Coordenadora da CIB encerra agradecendo a todos, agradecendo a fala do presidente 191 

do COEGEMAS, disse que está sendo um momento de muito esforço e agradece o 192 

crédito que os municípios estão dando a Secretaria Estadual e parabenizou a todos 193 

pelo esforço, pelas equipes entusiasmadas que mostram que estão resistindo, 194 

avançando e conseguindo. Parabeniza a todos mais uma vez e agradece.  Nada mais 195 

havendo a tratar, eu Maíra Ribeiro Melo – Secretária Executiva da CIBSC, lavrei a 196 

presente Ata, cuja gravação encontra-se nos arquivos da Secretaria Executiva da CIB-197 

AS-SC. 198 


